

EXTERIOR.

ESPAÑA.

DISCURSO

Pronunciado en la sesion del Estamento de Próceres de 19 de Abril de 1836 por el Exmo. Sr. Arzobispo de Méjico.

He tomado la palabra creyendo que esta discusion, y concretándome al reglamento vérsaria sobre la totalidad del proyecto de contestacion; y me veo precisado á variar de rumbo por el giro que ha tenido, pues he oido á los señores ministros presidente del Consejo, de Gracia y Justicia y de la Gobernacion enunciar principios, en los cuales tengo la desgracia de disentir. Me contraeré al objeto lo mas sucintamente que pueda; y con este fin voy á leer lo que dice el discurso de la corona en el párrafo 9 y lo que el proyecto de contestacion propone en el 12. Dice así en el primero: "La promesa de mejorar la suerte de los acreedores del Estado fué acogida del público con entusiasmo, y mi gobierno miró su cumplimiento como una de sus mas sagradas obligaciones. Tal ha sido el origen de los decretos expedidos desde mediados de Febrero hasta principios del mes actual: todos se encaminan á este importantísimo fin, y alguno de ellos á la ventaja de aumentar garantías á la deuda pública, añade la de satisfacer un voto nacional. No hay duda en que los institutos religiosos han hecho en otros tiempos grandes servicios á la iglesia y al Estado; pero no hallándose ya en armonía con los progresos de la civilizacion, ni con las necesidades del siglo, la voz de la opinion pedía que fuesen suprimidos, y no era justo ni conveniente resistirla." Se propone en el segundo: "El voto de confianza que tan francamente otorgaron las Cortes á nuestro gobierno; presenta la prueba mas irrecusable de la cordial armonía entre los poderes del Estado. Para no desmentirla en la practica contaba nuestro gobierno, como se sirve declarararnos S. M., no hacer uso de tan anhelada concesion sino á la vista, con el apoyo y bajo la inspiracion de las Cortes; y si disueltas estas por S. M. en uso de su real prerogativa no han podido ejercer la intervencion que les correspondia en los reales decretos publicados desde mediados de Febrero con el plausible designio de mejorar la suerte de los acreedores del Estado, el Estamento espera que, según está expresado en la ley, se someterán al exámen de las Cortes las medidas que aquellos contienen. Su inmensa trascendencia, bajo los aspectos político, religioso y economico, reclama imperiosamente que se ocupen las Cortes de objetos de tanta magnitud y gravedad.—El Estamento al hacerlo, sin perder de vista la situacion presente de las cosas y las verdaderas necesidades de la nacion, procurará hermanar los principios de la política con los de la justicia."

A esta respuesta que la comision propone yo ofreceré mi débil apoyo, convencido de la justicia y oportunidad con que ha sido estendida. Y llegando al caso de desenvolver los principios que contiene, estoy lejos de pretender que se pongan nuevos embarazos al gobierno, ni sustituyan otras personas á los actuales ministros: mi objeto es hacer observaciones por las cuales aparezca que en los citados decretos, ó mas bien en el de 8 de Marzo, á que yo particularmente quiero contraerme, ha habido la desgracia de apartarse de las bases alegadas para establecerle; bases que yo reconozco justas y que aceptaré, resultando que el prisma me presenta el objeto de un modo diferente. Fundase primeramente el voto nacional, en que los institutos religiosos no guardan armonía con la civilizacion y necesidades del siglo en que la voz de la opinion pedía que fuesen suprimidos y que no era justo ni conveniente resistirla. Tales son los fundamentos en que se apoyó el decreto, y tales son los que alego para manifestar su discordancia. Hablaré primeramente de la supresion total de los institutos relativa á los hombres, y luego de la disminucion por lo relativo á mugeres, con la ocupacion de todos sus bienes.

¿Qué entiende el gobierno de S. M. por voto nacional? Yo entiendo el expresado en las Cortes, y lo hallo manifestado legalmente en dos épocas que no se tacharán de remotas é inconducientes, pues me refiero á las Cortes que empezaron en el año de 1820 y á las últimas de 1834. Recorriendo pues á las peticiones y resoluciones de ambos congresos aparece consignado de un modo esplicito y claro el voto nacional respecto á los institutos religiosos, y es el de su reforma, con mas ó menos latitud, mas tarde ó mas temprano; pero lo que la nacion pedía era la reforma. La reforma, pues, supone la existencia, no la supresion total de los institutos religiosos.

Pregunte ahora si con los progresos de la civilizacion y necesidades del siglo guardaria entonces armonía la existencia de tales institutos reformados, ¿qué nuevos progresos de civilizacion hemos adquirido en tan corto intervalo, que hoy la hagan ya incompatible! Y contra el voto nacional emitido y adoptado en las Cortes de ambas épocas, ¿qué voz de la opinion ha escuchado el gobierno, que reputa mas justa y mas conveniente preferir? Aun mas el programa del 14 de Septiembre es un documento irrecusable, y ¿qué dijo entonces el gobierno? Allí se leen estas notables palabras: "el gobierno de S. M. habrá de dedicar simultáneamente á incansablemente sus conatos... á fijar de una vez y sin vilipendio la suerte futura de esas corporaciones religiosas, cuya reforma reclaman ellas mismas de acuerdo con la conveniencia pública." Con que en 14 de Septiembre ese programa favorito que fué la insignia de los proyectos de orden, pro-

greso y salvacion; en 14 de Septiembre, repito; se creia que la reforma estaba de acuerdo con la conveniencia pública; pues ¿qué ha sobrevenido desde 14 de Septiembre hasta 8 de Marzo, en que no la reforma sino la supresion total se sanciona en un decreto, y hasta 22 de Marzo, en que el discurso de la corona supone exigirla el voto nacional?

Para que no pierdan la fuerza los anteriores argumentos, observaré de paso que es cierto que no fueron reformas, sino estincion de los monasterios en las Cortes del año 20; pero tambien lo es que se preservaron entonces ocho de los monasterios principales, á cuyo número hubieran podido quedar reducidos ahora, aplicando mas la reforma. Tampoco puedo menos de observar que el citado decreto de 8 de Marzo se ha estendido á corporaciones que nada tienen que ver con los institutos regulares; tales son los clérigos de San Felipe Neri, los cuales, aunque réunidos, no hacen profesion ni votos solemnes, y su asociacion temporal y voluntaria es comparable á las filantrópicas, que tienen por objeto instruir y consolar á los enfermos, presos y desvalidos, con la diferencia de que aquella emplea sus tareas espirituales en las cárceles, hospitales y en sus iglesias, dispensando los auxilios de la religion con la administracion de sacramentos. ¿Qué consonancia, pues halla el gobierno entre estos sacerdotes seglares y los regulares, que el derecho considera como muertos al siglo inhabilitados para obtener beneficios seculares, parraquias &c. &c. para aplicar á los primeros las medidas que pudieran ser oportunas para los segundos? Ni tampoco guarda mucha armonía querer suprimir estas congregaciones, que ya existen con la creacion nueva de casas de venerables.

Al Sr. Ministro de la gobernacion acabo de oír lo que habia motivado la supresion, prescindiendo ya de la reforma, y creyendo ser la opinion y clamor público, es decir los sucesos de Zaragoza, Barcelona y otros puntos. Y á la verdad no me hubiera atrevido yo á imputar tal concepto al gobierno; porque hubiese creido agravarle. Porque ¿cómo habia de suponer que tales hechos le manifestaban una opinion, que no era justo ni conveniente resistir?—¿Acaso por que en Zaragoza se cometieran excesos, y se aumentarán en Barcelona, pudieran reputarse como una declaracion del voto público ó de la voluntad nacional cuando aun en estas mismas ciudades el pueblo sensato vió con horror tales atentados? ¿Y quien no viera con indignacion sacar del coro á los religiosos para asesinarles, é ir á otros conventos para incendiarlos? No, no era el pueblo de Zaragoza, ni el de Barcelona quien se entregó á tales horrores, sino un cierto número de individuos bien marcados, que pusieron el puñal y la tea incendiaria en manos alevos y habituadas al

crimen, cuyas funestas resultas estamos deplorando. Igualmente quiero satisfacer con este motivo á otro argumento del señor ministro de Gracia y Justicia, cuando dijo ayer que ese decreto de supresion habia ganado amigos al gobierno y tambien responderé al señor presidente del Consejo de ministros, cuando nos dijo que en Portugal, desde que se extinguieron los conventos, no hubo facciosos, porque estas casas eran su apoyo. Si fuesen exactos tales asertos, el gobierno de S. M. hubiera aumentado el número de sus amigos á medida que los conventos eran estinguídos, y la pacificacion hubiera debido ser mayor ó en escala progresiva. Pero examinemos el resultado. En Zaragoza y en Barcelona en Julio del año anterior empezó á hacerse el ensayo de esa opinion, que el gobierno respeta tanto y las causas que para esto se alegaron se fundaban en que se abrigaban los facciosos en los monasterios, se les daban recursos, y aun desde la capital se fomentaba la rebelion. Yo hasta cierto punto no negaré que hubiera existido esto poco; pero tampoco puedo menos de observar que cuando existiera en todo su vigor, y con la estension de sus rentas y recursos, las facciones debieron ser mas poderosas y en mayor número, que cuando les faltó este auxilio á resulta de los incendios y atropellamientos. Sin embargo, en aquella época los correos y diligencias transitaban por aquellos paises con ninguna ó muy pequeña escolta. Y ¿qué sucedió despues? Que un batallón de divisiones enteras son necesarias, no solo para escoltar un convoy, sino aun para asegurar correos ó comunicaciones de menos embarazo. Luego los facciosos que eran en menor número, cuando existian aquellos focos auxiliares de la rebelion, se han aumentado despues que se han estinguído: ó lo que es mismo, la supresion de tales establecimientos en la forma que se ha verificado, ha producido á la causa de la Reina efectos mas perniciosos que antes de realizarla.

Ademas debo observar sobre lo que el Sr. Ministro de Gracia y Justicia dijo ayer en apoyo de las medidas que el decreto de 25 de Julio, suprimiendo 900 conventos, dejor de satisfacer el anhelo público le habia escitado mas á que se aumentase la supresion, porque se habia visto que era cosa que se podia tocar. Diré, pues, primeramente, que el decreto publicado de 25 de Julio no pudo influir en nada en los sucesos de Zaragoza de principios de aquellos meses, ni en los de Barcelona ocurridos en el mismo dia; y así esa axaltacion por la estincion de los conventos, no pudo ser efecto de un decreto, ignorado entonces en aquellos paises. (Continuará.)

INTERIOR

CAMARA DE REPRESENTANTES.
QUINTA SESION DEL 7 DE MARZO.
Presidencia del Sr. Costa.
Señores Diputados presentes.—
Suarez, Pinilla, Latorre, Vidal D.

Francisco, Cortina, Chucarro, Sagra, Serra, Marquez, Mancebo, Gayoso, Graceras, Chain, Bustamante, Sushela, Vidal (D. José), Vazquez Masini, Saenz, Piedra, Huedo y Vega.

Con aviso los Señores Ellauri y Artagabeitia.

Con licencia el Sr. Lagos.
Sin ella ni aviso los Señores Campos, Ramirez y Barrios.

Abierta la sesion á las 7 y media de la noche, se leyó, aprobó y firmó el acta de la anterior, y en seguida se dió cuenta de los asuntos que habian entrado por el orden siguiente.

El Poder Ejecutivo, en comunicacion de fecha primero del corriente, acusa recibo de la que le participó el nombramiento de los Señores Representantes Cortina y Vazquez, para que formen parte en la administracion de la caja de amortizacion.—Se mandó archivar.

El mismo, en otra de 2 del corriente, acompaña la solicitud que le hizo D. Manuel Jimenez y Gomez, pidiendo la venia para admitir la encomienda en la orden de Cristo, y uso de las insignias correspondientes, con que ha sido agraciado por la Reina de Portugal.—Se mandó pasar á la Comision de Peticiones.

El mismo, en otra de igual fecha, eleva el expediente que ha seguido el apoderado de la viudita del Teniente Coronel Oyuela, en que pide se le continúe a esta pensión que gozaba, y que no fué comprendida en el presupuesto general de gastos que rige.—Pasó á la misma comision.

En otra de fecha 4, remite la solicitud de Dn. Manuel Cabrerá de Romero, madre de los soldados Francisco y Francisca de Borja Romero, muertos en la guerra con el Brasil, pidiendo un sorteo corto por hallarse su esposo absolutamente imposibilitado para trabajar.—Se destinó á la comision de peticiones.

La Cámara de Senadores, en dos comunicaciones de fecha 3 del corriente, avisa que ha elegido al Sr. D. Francisco Javier Garcia de Zuñiga, para presidente de la administracion de la caja de amortizacion; y para la Comision de cusntas que establece la ley de 18 de Abril de 1834, á los Ss. D. Lorenzo Justiniano Perez, y D. Miguel Barreyro.—Se mandó archivar.

El oficial auxiliar de la Comision Topografica D. Andres Gutierrez de Villegas, pide se le aumente el sueldo con 400 pesetas anuales, en premio de los servicios que ha prestado, ya como militar, ya en la oficina en que está empleado.—Se mandó pasar á la Comision de Hacienda.

D. José Mariano Roo, pide que en remuneracion de los servicios que ha prestado al pais, se le jubile con el sueldo integro que gozaba como peon de confianza de la Aduana.—Pasó á la Comision de Peticiones.

El Sr. Pinilla.—Señores: el Gobierno de Buenos Ayres, acaba de tomar una medida hostil contra el comercio de esta República, disponiendo que todos los efectos que por transbordo ó reembarco vayan á aquella Provincia, paguen una cuarta parte mas de los derechos establecidos. Podria muy bien probarse que es un error de aquel gobierno; pero esto no es de mi proposito, lo que sí es, que el Cuerpo Legislativo adopte una medida que, en parte, pueda salvar á nuestro comercio de los perjuicios que puedan originarse por aquella disposicion.

Al efecto, tengo el honor de presentar á la consideracion de la Cámara un proyecto de ley, y si fuese apoyado, desearia que se recomendase á la Comision respectiva su pronto despacho.

(Es el que sigue.)

Art. 1.º Todos los efectos de ultramar que por transbordo ó reembarco de cabos á dentro se introdujesen en cualquiera de los puertos de la República, pagarán sobre los derechos que les correspondan por la ley de aduana un



MONTEVIDEO MIERCOLES 3 DE AGOSTO DE 1836.

Concluimos nuestro artículo del No precedente, diciendo que el Pueblo Oriental no se postra ya ante los hombres, ni se sacrifica por otros ídolos que no sean los únicos dignos de su culto, LIBERTAD Y CONSTITUCION.

PROYECTO DE LEY.

Art. 1.º Para el sosten y conservación del establecimiento serenos que vijilan las calles de esta Ciudad en las horas avanzadas de la noche, se establece un impuesto mensual en la forma siguiente: Clase. Las casas de condecoraciones marítimas y registros pagarán 3 pesos.

que la masa de los ciudadanos; que la inmensa mayoría de la Nación hubiese no solo reprobado del modo mas decidido la rebelion sino que su caudillo encuentra de frente muchos de los que él creia mirar á su lado.

Despues de la publicacion del número anterior no se ha recibido noticia alguna de la campaña que sea digna del conocimiento del público.

EXTRACTOS DE PERIODICOS. ESTRANJEROS.

Madrid, abril 30. Como duren un mes los no interrumpidos y acertados movimientos de nuestras brigadas, negocio concluido será en el Principado de Cataluña, segun contestes noticias ó comunicaciones del interior del país.

Id Mayo 2. Ayer era generalmente conocido en Madrid que no se llevaria á efecto la combinacion ministerial de que tanto se ha hablado en los dias anteriores, y que recientemente se creyó proxima á realizarse.

El señor Genzalez (D. Antonio) que era la persona á quien se dirigian las gestiones las mas vivas, para comprometerle á tomar parte en la combinacion, pareció contestado segun publicamente se asegura, que no entraria en el gabinete que se pensaba organizar.

Los demas personas que debian entrar en la reorganizacion del ministerio parece que no se prestaban con docilidad á las combinaciones en que se las queria hacer entrar, y hemos oido decir á cuantas personas se hallan en posicion de saber lo que ha pasado, que aquellos exigian como condicion sine qua non la entrada del señor Genzalez en el ministerio, en cuyo caso solemnemente consentian ellas formar parte de él.

Este desenlace prueba entre otras cosas que tod via tenemos hombres públicos de probidad y de conciencia que no ambicionan el poder, y que cuando este viene á buscarlos saben sacrificarlo á sus ideas y á sus principios y á lo que deben á su pais.

—Cuatro navios ingleses han salido de Santander con direccion á San Sebastian cargados con municiones y proyectiles. Una parte de la caballeria inglesa permanece en Victoria.

—Dicen los diarios de Paris que el gobierno ingles equipó en Portsmouth varios navios, y que, segun se docia generalmente, estaban destinados á dar la vela á las costas de España para secundar las operaciones de Sir John Pay.

Armamento general.—La última quincena ha producido hasta el primero del corriente Mayo 64,468 hombres á los cuales hay que añadir 6,635 que están ingresando en los depósitos, lo cual forma un total de 71,103. Las provincias de Cataluña, Burgos, Soria, Santander y Logroño han substituido sus cupos con cuerpos francos en fuerza 13,100 hombres de suerte que el total producido efectivo de la quincena ha sido el de 84,203 plazas. Las 15,797 restantes hasta el completo de las 100,000 las componen los cupos de las provincias exentas, los muertos, los desertores y los exceptuados por las enfermedades de 4000 reales, ó un caballo y 1000 reales.

—El efectivo del ejército frances para el año de 1837 constará de la fuerza siguiente.—Divisiones territoriales del interior 287,141 hombres y 51,276 caballos. En la ocupacion de Ancona 1522 hombres; en las posiciones francesas del norte del Africa 22,920 hombres y 5,414 caballos. Total 302,583 hombres y 56,690 caballos. El presupuesto de gastos para el entretenimiento de estas tropas asciende á 228,420,000 francos.

ESTADOS UNIDOS.

Las hostilidades contra los indios en la Florida continúan, pero el asunto que aborria toda la atencion pública, ora la guerra en Tejas. En los periodicos y en las reuniones populares que se celebraban, se incitaba al gobierno á adoptar la causa de los Tejanos, alegando entre otras que el general Santana, en represalia de los auxilios que les recibian los Tejanos de los E. U. procuraba sublevar la esclavatura de la Luisiana. Se habia sancionado por una de las camaras del Congreso un proyecto de ley autorizando al presidente para hacer un alistamiento de voluntarios. Entre tanto se dice que se han entablado negociaciones para la compra de Tejas al gobierno de Mejiico, y que este sera el destino que se dará al sobrante de los 40 millones que hay en cajas, si llega á ajustarse un convenio.

VARIEDADES.

AZUCAR DE MAIZ.—M. Pallas acaba de presentar á la Academia de Ciencias de Paris una muestra de esta sustancia estraida del tallo de esa planta, la que contiene cerca de seis por ciento de miel irvivible á cuarenta grados, una parte de la cual no se cristaliza antes de la fructificacion; pero se condensa y adquiere mayor consistencia desde aquel periodo hasta el estado de completa madurez.

EJERCITO AUSTRIACO.—Solo á una tercera parte de los oficiales de un regimiento austriaco se les permite casarse, y antes de concederles la licencia, cierta suma de dinero llamada caucion, debe depositarse con el gobierno, con el fin de proveer á las necesidades de las viudas é hijos en el caso de la muerte del oficial. El oficial disfruta de los intereses de esta caucion, mas no puede hacer uso del principal. A los gefes se les exige el depósito de un capital de 10,000 florines (1060 £) ó la hipoteca de bienes cuya renta alcance á 600 florines (67 £) al año. Los oficiales de rango inferior tienen que depositar una caucion de 8000 florines (348 £) ó hipoteca de bienes que produzcan 400 florines (45 £) al año. Algunos oficiales obtienen licencia para casarse haciendo valer empeños con el emperador, sin depositar la acostumbrada caucion—pero sucede á menudo que en tales casos, cuando las viudas no tienen fortuna propia, quedan sin amparo. El gefe de un regimiento tiene el derecho de rebuñar el permiso de casarse, pero el oficial puede dirigirse al consejo áulico de guerra.

EXTRACCION DE LA LOTERIA DE LA CARIDAD.

Table with columns: Letra, Suor. No., Premio, Suor. No., Premio. Lists winning numbers and prizes for the Lottery of Charity on August 2nd.

DESPACHADO EN LA ADUANA.

- Di 2. A D. Juan Goulant 1 cajon zarazas A D. Juan Raise 6 cajones muñecos y otros varios Jugetes de niños 3 cajones sombreros 2 botellas agua colonia

AVISOS NUEVOS.

AVISO DE LA POLICIA. El Sr. Teniente Mayor D. Manuel Diaz ha sido destinado Teniente de Policía al servicio de la de este Departamento; lo que se avisa al público para su inteligencia.—Montevideo, Agosto 2 de 1836.

JUAN BONNEFONT, TAPICERO.

TIENE el honor de avisar al público que ha establecido su casa en la Relojería situ en la calle de San Felipe No 76, en donde ofrece sus servicios que desempeñará de un modo equitativo. Tiene para vender paños finos y de mejor gusto para entupizar, flecos y demas objetos de adorno anexos á su oficio.

PARA MARSELLA Pasajeros solamente.

El muy velero y bien conocido bergantín francés URUGUAY, su capitán Coultant, dará la vela para dicho destino á fines del presente Agosto. Los SS. que gusten aprovechar esta oportunidad pueden verse con sus consignatarios HING Y PERLIN, calle de San Luis, al lado del café de la Ahanza. ag 3

SE VENDE

UN negrito colono sin vicios, con 17 años de servicio, en la cantidad de 200 patacones. El que lo quiera comprar véase con su ama Da. Pascuala Larroba, que vive en la calle de San Gabriel No. 117. ag 3 3p

SE VENDE

UN negrito colono, edad de 16 á 17 años, sabe cocinar y apto para todo servicio, en la calle de San Basilio No. 68. ag 3 sp



Por R. CARRERAS y Hermanos.

En la Colecturia General. El Viernes 5 del corriente se ha de vender indispensablemente á la mas alta postura un sortido general de muebles, unos recién llegados á este puerto, otros de testamentarias y varios para cancelacion de cuentas cuyo pormenor es el siguiente:—Sillas finas de esraño Dichas ordinarias Cómodas con piedra mármol Comoditas id. para luz Mesas id. Mesas redondas para sala con piedra mármol Dichas sin piedra Cajas Armarios Roperos Cómodas con tocador Tocadores de varias clases Soperas Costureros Pianos y otros muchos muebles que estarán á la vista al tiempo de la venta. A las 10 y media en punto

Table titled 'EXPORTACION DE LOS FRUTOS DEL PAIS EN EL MES DE JULIO DE 1836.' with columns for various goods like Lobo, Molar, Carne, Cueros, etc., and their respective quantities.

